

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Adapun jenis penelitian yang digunakan ini adalah penelitian kualitatif. Menurut Bogdan & Taylor prosedur penelitian yang menghasilkan data deskriptif berupa kata-kata yang tertulis dari orang-orang yang telah ditentukan sebelumnya. Maka laporan ini berisi kutipan kata-kata untuk memberi gambaran penyaji data lapangan. Data tersebut mungkin berisi naskah, wawancara, catatan, video, foto, memo, dokumen pribadi maupun dokumen resmi.

Berdasarkan hal tersebut penelitian dilakukan dengan kualitatif agar diperoleh data secara alami dan komperhensif yang sesuai dengan latar data yang diperoleh. Tidak merupakan rekayasa atau manipulasi karena tidak ada unsur variable lain yang mengontrol.¹

B. Subjek Penelitian

Subjek penelitian adalah tempat yang menjadi sumber mendapatkan keterangan dalam penelitian Penelitian ini mengambil lokasi di Universitas Islam Lamongan. Oleh karena itu penelitian ini digolongkan dalam penelitian lapangan. Adapun yang menjadi sumber informan dalam penelitian ini adalah dosen mata kuliah akademik writing FAI waktu pelaksanaannya adalah 2022/2023, tepatnya pada semester ganjil.

Lokasi penelitian ini dilakukan dengan berbagai pertimbangan. Yaitu: pertama mudah dijangkau dari situasi sosialnya muda diamati sehingga dapat memperlancar proses penelitian. Kedua pertimbangan khusus untuk memperdalam pembelajaran yang berbasis *learning outcome* yang tentunya memiliki banyak manfaat untuk diaplikasikan dalam sebuah pembelajaran.

¹ Imam Gunawan, S.Pd, M.Pd “Metodeologi penelitian kualitatif”, (Jakarta PT Bumi Aksara, 2017), 82.

C. Sumber dan Jenis Data

Pentingnya data untuk memenuhi dan membantu serangkaian permasalahan yang terkait dengan fokus penelitian. Yang dimaksud dengan sumber data adalah dimana data diperoleh. Penulis mengumpulkan semua data yang kemudian disajikan dalam skripsi sebagai usaha gabungan antara dari apa yang dilihat dan apa yang didengar, yang kemudian dicatat secara rinci tanpa ada sesuatu yang ditinggalkan sedikitpun, juga agar data-data yang ada menjadi valid (dapat dipertanggung jawabkan). Dalam penelitian ini ada dua sumber data, yaitu:

1. Data Primer

Data primer merupakan data yang diperoleh peneliti dari sumber pertama atau asli.²

Meliputi:

- a. Data tentang penggunaan metode pembelajaran berbasis *learning outcome* pada mata kuliah *akademic writing* diprodi PAI.
- b. Data tentang kontribusi pembelajaran berbasis *learning outcome* pada mata kuliah *akademic writing*.

2. Data Sekunder

Data sekunder merupakan data yang diperoleh dari bukan dari sumber utama. Akan tetapi peneliti mendapatkan dari sumber yang kedua atau melalui perantara orang lain dalam mendapatkan data tersebut.³ Meliputi:

- a. Profil PAI UNISLA
- b. Sejarah berdirinya PRODI PAI

² Dr.Asep Kurniawan, M.Ag, Metodologi Penelitian Pendidikan, (Bandun:Remaja Rosdakarya), 227.

³ Ibid.,227.

c. Visi dan Misi PAI UNISLA

d. Sarana dan Prasarana PAI UNISLA

D. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data yang diperlukan dalam penelitian ini menggunakan alat-alat yang umum untuk dilakukan dalam penelitian lapangan yaitu:

1. Interview/wawancara

Esterbag mendefinisikan interview merupakan pertemuan dua orang yang bertukar informasi atau pikiran melalui metode tanya jawab. Sehingga dapat dikonstruksikan makna dari suatu topik tertentu. Dengan interview peneliti dapat memperoleh informasi yang lebih mendalam tentang partisipan dalam menginterpretasikan situasi⁴. Metode wawancara digunakan peneliti untuk memperoleh data yang berkaitan dengan pembelajaran berbasis *learning outcome* pada mata kuliah *academic writing*. Adapun sumber data adalah dosen mata kuliah *academic writing* FAI dengan ulasan wawancara terkait:

- a. Model pembelajaran berbasis *learning outcome* pada mata kuliah *academic writing*.
- b. Kontribusi pembelajaran berbasis *learning outcome* dalam meningkatkan *skill* menulis mahasiswa.

2. Observasi

Nastution menyatakan bahwa observasi adalah dasar dari ilmu pengetahuan. Semua para ilmuwan hanya dapat bekerja berdasarkan data yang diperoleh melalui observasi langsung dan tidak langsung.⁵ Pengamatan dilakukan untuk mengetahui terkait:

⁴ Ibid.,319.

⁵ Prof.Dr.Sugiono,"Metode Penelitian Pendidikan"(Bandung:Alfabeta,2013),310.

- a. pembelajarn berbasis learning outcame pada mata kuliah akademik writing.
- b. Kontribusi pembelajaran berbasis *learning* outcome dalam meningkatkan *skill* menulis mahasiswa

3. Dokumentasi

Dokumentasi merupakan catatan peristiwa yang sudah berlalu. Dalam dokumen ini bisa berbentuk tulisan, gambar, atau karya-karya monumental dari seseorang. Bogdan mengatakan bahwa hasil dari sebuah penelitian dari observsi atau wawancara akan semakin kredibel apabila didukung oleh foto-foto atau karya tulis akademik dan seni yang telah ada.⁶

E. Teknik Analisis Data

Analisis data penelitian kualitatif bersifat induktif dan berkesinambungan. analisis data yang digunakan saat dilapangan, dan saat semua data sudah terkumpul, analisis yang digunakan adalah non statistik yaitu menggunakan analisis deskriptif kualitatif. Analisi yang digunakan bukan berbentuk angka melainkan laporan dan uraian deskriptif. Dalam penelitian kulitatif, proses analisis data dilakukan dengan tahapan yang dikemukakan oleh Miles dan Huberman yaitu: Reduksi data, penyajian data, penarikan kesimpulan.⁷

1. Reduksi Data

Reduksi Data Merupakan Proses dalam memilih data yang dianggap relevan dan berarti. Kemudian Menyederhanakan dan menyusun dengan sistematis, serta menjabarkan hal-hal penting mengenai hasil temuan. Sehingga mempermudah peneliti dalam menyusun pengumpulan data.⁸

⁶Prof.Dr.Sugiono,*Metode Penelitian....*,329.

⁷Asep Kurniawan, M.Ag., *Metodeologi penelitian Pendidikan*, (Bandung:Remaja Rosdakarya), 241.

⁸ *Ibid.*, 221.

Dalam pemilihan data peneliti mengambil data dari dosen mata kuliah *akademik writing* FAI Universitas Islam Lamongan yang berupa SAP mata kuliah tersebut.

2. Penyajian Data

Penyajian data dalam penelitian kualitatif adalah dengan teks yang bersifat naratif. Dengan penyajian data akan mempermudah untuk memahami sesuatu yang terjadi. Kemudian merencanakan kerja selanjutnya berdasarkan apa yang telah dipahami.⁹

Dalam penelitian ini peneliti mendeskripsikan Kembali data yang sudah direduksi mengenai pembelajaran berbasis *learning outcome* pada mata kuliah *akademik writing* diprogram Studi FAI UNISLA. Dalam kalimat yang bersifat naratif.

3. Penarikan Kesimpulan

Penyusunan kesimpulan dilakukan selama penelitian berjalan, setelah semua data sudah terkumpul mencukupi dan benar-benar lengkap. Kemudian dari kesimpulan tersebut diverifikasikan dan diklarifikasikan selama proses penelitian berjalan.¹⁰

Dalam mengambil data dilapangan untuk menjaga kevalidan data yang diperoleh peneliti menggunakan instrument data berupa pertanyaan kepada informan.

F. Uji Keabsahan Data

Penelitian kualitatif keabsahan data meliputi *credibility* (validitas internal), *transferability* (validitas eksternal), *dependability* (reliabilitas) dan *confirmability* (objektifitas). Dalam penelitian ini uji keabsahan data menggunakan *credibility* yaitu :

1. Uji Kredibilitas

⁹ Ibid., 265.

¹⁰ Dr. Asep Kurniawan, M.Ag, Metodologi Penelitian..., 420

Merupakan ukuran tentang kebenaran terhadap data yang diperoleh dari hasil penelitian kualitatif. Agar dapat tercapai aspek kebenaran hasil penelitian dan dapat dipercaya. Maka dilakukan dengan cara.

a. Perpanjang Pengamatan

Perpanjang pengamatan ini dilakukan untuk mendapatkan lagi data data dari sumber yang sudah pernah ditemui, maupun yang baru. Hal ini juga untuk menjaga hubungan antar peneliti dengan informan untuk meningkatkan kepercayaan informan kepada peneliti. Sehingga akan terbentuk *rapport* yang mempermudah peneliti untuk mendapatkan informasi tanpa ada yang tersembunyikan lagi¹¹

b. Meningkatkan ketekunan

Meningkatkan ketekunan berarti melakukan pengamatan secara lebih cermat dan berkesinambungan. untuk memastikan data dan urutan peristiwa yang pasti dan sistematis. Juga untuk meningkatkan ketekunan peneliti agar dapat memberikan deskripsi data yang akurat dan sistematis¹²

c. Triangulasi

Merupakan cara untuk mengecek Kembali kebenaran data dengan cara membandingkan dengan data yang bersumber dari data lain. Pengecekan ini dilakukan dengan cara vertical dan horizontal¹³

1) Triangulasi Sumber

Untuk menguji kredibilitas data dilakukan dengan cara mengecek data yang telah diperoleh melalui beberapa sumber.¹⁴

¹¹ Prof. Dr. Sugiono, Metode Penelitian Kombinasi, (Bandung:Alfabeta 2018), 367.

¹² Dr.Asep Kurniawan, M.Ag, Metodologi Penelitian..., 233.

¹³ Ibid.,234.

¹⁴ Ibid.,370.

2) Triangulasi Teknik

Untuk menguji kredibilitas data dilakukan dengan cara mengecek data kepada sumber yang sama dengan Teknik yang berbeda. Misalnya data diperoleh dengan wawancara, maka dalam triangulasi Teknik pengecekan data itu dilakukan dengan Teknik yang berbeda seperti kuisioner atau dokumentasi. Untuk memastikan data mana yang dianggap benar.

3) Triangulasi Waktu

Data yang dikumpulkan pada suatu waktu, dan data yang diperoleh diwaktu lain. Dibandingkan untuk mendapatkan data yang lebih akurat.¹⁵

d. Analisis Kasus Negatif.

Kasus negative adalah kasus yang tidak sesuai dengan hasil penelitian. Analisis kasus negative dapat meningkatkan kredibilitas data dengan cara peneliti mencari data yang berbeda atau bertentangan dengan temuan. Apabila tidak ditemukan data yang berbeda maka data yang ditemukan sudah dapat dipercaya.

e. Menggunakan Bahan Referensi

Yang dimaksud dengan bahan referensi adalah adanya pendukung untuk membuktikan data yang telah ditemukan oleh peneliti. Sehingga dalam penelitian diperlukan dokumen autentik untuk lebih dipercaya.

f. Mengadakan Member Check

¹⁵ Dr.Asep Kurniawan, M.Ag, Metodologi Penelitian...,340

Member check adalah proses pengecekan data yang diperoleh peneliti kepada pemberi data. Dengan tujuannya adalah untuk mengetahui seberapa jauh data yang diperoleh sesuai dengan apa yang diberikan oleh pemberi data. Apabila data yang ditemui telah disepakati oleh pemberi data, maka data tersebut valid¹⁶.

2. Pengujian Transferability

Transferability disebut juga dengan validitas eksternal, yaitu untuk mengukur sejauh manakah hasil penelitian ini dapat diterapkan di tempat atau disituasi yang berbeda. Yang tentunya tidak semua dapat di aplikasikan.¹⁷

3. Pengujian Depenability

Dalam penelitian kualitatif dependability disebut dengan reliabilitas. Suatu penelitian dapat dikatakan reliabel apabila dapat mengaplikasikan proses penelitian tersebut. Yang dilakukan dengan melakukan audit terhadap seluruh proses penelitian.

4. Pengujian Confirmability

Dalam penelitian kualitatif disebut dengan uji objektifitas penelitian. Hasil penelitian dapat dikatakan objektif apabila hasil penelitian ini telah disepakati oleh banyak orang.¹⁸

¹⁶ Prof. Dr. Sugiono, Metode Penelitian Kombinasi....,372.

¹⁷ Dr. Asep Kurniawan, M.Ag ,Metodologi Penelitian....,236.

¹⁸Prof. Dr. Sugiono, Metode Penelitian Kombinasi....,374.